

LUIS CARRANZA

“La industrialización no va a llegar con subsidios”

—Se deben potenciar sectores como la minería, que es un motor importante de crecimiento. Pero hay que repartir de manera más eficiente la renta que genera este sector, sostuvo Luis Carranza.

LUIS HIDALGO

lhidalgo@diariogestion.com.pe

“La minería es la ruta más rápida a la prosperidad que tenemos como país”, dijo Luis Carranza al iniciar su discurso “El rol de las políticas públicas”, en el marco de las conferencias de la 31 Convención Minera, Perumín, que se desarrolla en Arequipa.

El asunto es determinar cómo las políticas públicas pueden alinearse en esa dirección, subrayó el ex ministro de Economía, hoy director de la Escuela Profesional de Economía de la Universidad San Martín de Porres.

Señaló que son cinco los problemas que deben superarse para que la minería se mantenga como uno de los motores de crecimiento de la economía nacional, y para que asegure un eficiente reparto de la renta que genera esa actividad.

“Como estos problemas no han sido superados, no existe una visión favorable a la minería y se repite que esta actividad no favorece al desarrollo del país”, agregó.

“Y entonces empezamos a hablar de que hay que transformar y crear mayor valor agregado, de industrialización, de que somos un país primario exportador y que el modelo se va a agotar”, subrayó.

“La industrialización no va a venir con subsidios, por dar muletas o ventajas al sec-



Manuel Melgar

Cualquier reforma de política pública respecto a la minería, necesita de una estrategia de comunicación, refirió Luis Carranza.

tor privado”, sino por potenciar sectores como la minería, que es uno de los motores del crecimiento, que demanda bienes (y servicios) de otros sectores, y genera empleo, sentenció.

Políticas

En cuanto al rol de las políticas públicas, Carranza recordó que tienen como gran objetivo buscar el bienestar de la población, lo cual se sustenta en tres grandes pilares: estabilidad (precios estables, equilibrio externo y crecimiento con pleno empleo); equidad, y eficiencia.

Esto último requiere de marcos institucionales que ayuden a asignar eficientemente los recursos, “lo cual pasa, en un 80% por dejar que funcione el mercado, y en un 20% por identificar las actividades donde existen grandes externalidades”, es decir, fallas de mercado (y de gobierno) y resolverlas, en

OTROSÍ DIGO

Aporte voluntario. Carranza explicó que si la comunidad donde se explota un recurso minero no recibe los beneficios, ahí se produce una primera falla. Y para superarla existen mecanismos como el de Obras por Impuestos, que se inició en Cerro Verde. Otro mecanismo era el impuesto adicional

a la minería (inicialmente voluntario), pero en el cual se ha retrocedido con consecuencias sobre los recursos captados.

Las regiones dejan de recaudar S/. 800 millones por el aporte voluntario a la minería y el Estado recentraliza S/. 1,175 millones (a precios actuales), detalló.

EL DATO

Un funcionario chino le preguntó a Carranza cómo el Perú había logrado convertirse en primer exportador de espárragos en el mundo

sin el apoyo del Estado, y él respondió: “Justamente porque el Estado no estuvo es que logramos desarrollar la industria del espárrago”.

una visión de largo plazo que tiene que ser compartida entre el Estado y la sociedad, explicó.

En el caso de la minería, subrayó que cualquier reforma de política pública necesita de una estrategia de co-

Chile aprovecha mejor el boom de los minerales

♦♦

El marco tributario de Chile es más atractivo que el peruano, señaló el ex ministro de Economía Luis Carranza. Refirió que el Impuesto (tasa) a la Renta en Chile es relativamente bajo respecto al del Perú, aunque cuando se añaden pagos de dividendos y el pago extra por contratos de estabilidad, su tasa es mayor. “El mensaje fundamental es que, en cuanto al impacto de corto plazo, la estructura tributaria de Chile favorece la reinversión de utilidades”, anotó. La producción privada de cobre de Chile ha crecido porque han ingresado minas nuevas desde los 90, mientras que Perú empezó a incorporarlas hace una década. En reservas también nos aventajan, detalló.

Lo que ocurre es que “Chile ha aprovechado mejor el boom de precios de los minerales, porque la reinversión de utilidades ha sido más dinámica y han aumentado más su producción”, precisó. Se trata de tener una visión de largo plazo, sin bajar el IR, agregó, sino de usar mejor los recursos, porque la conflictividad social es un tema real que obliga a las minas a incurrir en más costos, que implica disminuir utilidades (y reinversiones). Si Perú sale del marco de competencia, los proyectos mineros van a comenzar a desacelerarse.

Se trata de tener una visión de largo plazo, sin bajar el IR, agregó, sino de usar mejor los recursos, porque la conflictividad social es un tema real que obliga a las minas a incurrir en más costos, que implica disminuir utilidades (y reinversiones). Si Perú sale del marco de competencia, los proyectos mineros van a comenzar a desacelerarse.

Se trata de tener una visión de largo plazo, sin bajar el IR, agregó, sino de usar mejor los recursos, porque la conflictividad social es un tema real que obliga a las minas a incurrir en más costos, que implica disminuir utilidades (y reinversiones). Si Perú sale del marco de competencia, los proyectos mineros van a comenzar a desacelerarse.

municación, de implementación y de aprobación. Pero, sobre todo, necesita un líder que se encargue de llevar el proyecto desde su inicio hasta el final. “Alguien que se coma el pleito”, “y eso es lo que no tenemos”

“Creo que al final del día se trata de un tema de cómo se reparte la renta que genera la minería, más allá de los problemas ambientales, de la falta de confianza, hay un tema de repartición de la renta minera, que es natural”, remarcó.

Cinco problemas

Para que la minería siga manteniéndose como uno de los motores de crecimiento de la economía nacional hay cinco grandes problemas por resolver, dijo Carranza.

Uno es la visión de corto plazo en el tema impositivo, el cual tenemos que cambiar; los temas medioambientales (instituciones débiles, problemas de la permisología); la falta de predictibilidad en los procesos; las fallas de gobierno (administración pública); y la no existencia de una visión favorable a la minería (se repite que esta actividad no favorece al desarrollo del país).

Confusión

“Hay una gran confusión entre lo que es el ‘motor’ del crecimiento económico y lo que es el propagador del crecimiento.

La minería es motor de crecimiento; las reformas estructurales, la inversión, también.

Está muy bien que haya crecido la clase media, el consumo, pero esos son propagadores del crecimiento, detalló.

“Y por no entender estas cosas hemos pasado a un crecimiento de 4.5% (en julio). Tenemos que ser conscientes de eso, no podemos apagar nuestros motores de crecimiento”, remarcó.